

HOJA OBRERA

Organo de la "Sociedad de Trabajadores".



Defensor de los derechos del Pueblo

Editor,

Ruperto Sáenz

Administrador,

Guillermo Casasola A.

Suscripción mensual ₡ 0 25

Número suelto 0 10

Para todo lo relacionado con el periódico dirigirse al apartado 270

SALE CUATRO VECES AL MES

Año III

San José, C. R., 18 de junio de 1912

Núm. 105

EL PORVENIR

El azote más funesto para la sociedad, es sin duda alguna el alcoholismo; los principios alcohólicos se introducen paulatinamente, como se introduce el virus de la lepra en el corazón humano. Los alcohólicos contagian á quienes por desgracia se ponen en contacto con ellos; así los leprosos, contagian de varios modos, por el contacto ó por las mensajeras del mal que lamen las úlceras y al introducir su aguljón en un organismo sano dejan el germen inoculado y el infeliz que ha sido contagiado sin darse cuenta, infesta á su esposa, hijos y amigos, siendo portador de la desgracia á toda su familia y hasta cuantos con él están en contacto.

El alcohólico contagia hasta con el aliento; para él todos son iguales, tan es así, que sin reparo, al encontrarse con cualquiera persona, con la cual media alguna confianza, después de un saludo entrecortado, con frases incoherentes, invita á tomar un trago; ésto cuando tiene algún dinero y cuando no lo tiene, en las avenidas ó calles, sin un átomo de vergüenza á cualquiera le sale al paso, solicitando un trago, por estar de goma; en vez de estar en el santuario del hogar, leyendo, comiendo el pan sabroso intelectual, ó en el taller, ganando dinero para el sustento de la familia y honrar á la clase á que pertenece, dando prestigio á la familia y cuantos con él están en contacto.

Los alcohólicos, así como pierden la fuerza vital pierden la vergüenza y la energía para el trabajo; estos son los motivos por los cuales nosotros los obreros estamos en el borde de un abismo; tenemos ojos y no queremos verlo y cuando lo veamos pueda ser tarde; yo, por eso llamo seriamente la atención á mis compañeros, que nuestro porvenir es sumamente trascendental y de fatales consecuencias, si no nos fijamos en lo que á nuestra vista tenemos; mañana no nos quejemos de nuestra suerte.

Nuestros centros sociales, donde podemos compartir, entre compañeros las dificultades que á diario se nos presentan, no podemos hacerlo por estar ante el churuco, la poka, el dominó, la baraja ó el dado, como es natural en apuéstas de tragos ó dinero; y en estas liviandades pasamos las horas sin acordarnos si tenemos familia ó nó, ó si les hace falta el jefe de la casa para cualquier caso sea ó no fortuito, ó dando buen ejemplo de costumbres y buenas maneras y no dejar que nuestros hijos sean unos libertinos,

por un mal ejemplo de sus padres y por inclinaciones propias de la juventud que con más frecuencia se inclina al mal en vez de al bien, por la deficiencia en nuestra enseñanza, la cual instruye algo pero no educa gran cosa.

Lo expuesto en este y el anterior artículo, son algunos factores que hay que tener en cuenta para la exposición que sigue:

Entre bastidores y cortinas se habla con respecto á la clase obrera; se dice que ésta es competente, pero que sin capataz es más que inútil: 1º porque la domina el alcoholismo; 2º que conversa en charlas insustanciales; 3º que por falta de escuela técnica no saben manejar las herramientas, ó si lo saben pasan el tiempo en hacer trazos y tomar mil medidas con el fin único que el trabajo dure; 4º que afilan las herramientas cada momento habiendo sido contratados para trabajar; 5º que jamás se puede tener seguridad en los obreros en ninguna empresa, ésto con rarísimas excepciones.

Las consideraciones anteriores se han tomado en cuenta por una compañía constructora, la que en vista de tales motivos se propone hacer algunos ensayos con obreros del país, en caso que las construcciones salgan caras, así como ha salido casi todo lo que se ha construido en este país, desistirán de ocupar á nuestros obreros y mandarán á traer obreros extranjeros, europeos.

Este porvenir nos espera y diré que en guerra avisada no muere soldado.

Q. S. G.

OH MUNICIPIO!!!

El invierno arrecia. Los caminos se enlodan. La capital se hace difícil de transitar. No tenemos caminos ni calles macadamizadas. Esta capital ridiculiza nuestro ornato con las calles. Los extranjeros que llegan de visita á esta capital, arrugan el ceño á su llegada á la estación cuando ven nuestras calles tan enlodadas. El Municipio duerme y poco le importan las críticas del público ni de los extranjeros que nos visitan. Llevamos ya varios años de esta lucha constante con la Municipalidad. Pero es el caso que á los personajes que componen esa Corporación no les importa nada con que los ciudadanos que contribuyen cada tres meses por el ornato é higiene de nuestras calles, se embarrialen hasta las narices. Callados tenemos que soportar las inclemencias de nuestra Municipalidad.

En ciertos lugares se preocupan en algo, en otros se echan á dormir.

Hemos visto por el barrio de Amón un casuchón viejo que pertenece, si mal no recordamos, al ex-Ministro de Guerra, Licenciado don Vidal Quirós. Hace mucho tiempo que ese casuchón se encuentra estorbando el paso de la acera que sigue la continuación de algunas casas circunvecinas. Antes se decía que por ser el señor Quirós, Ministro, no se podía proceder contra él para que colocara en línea esa casa; hoy que ya no es Ministro, no podría el Municipio ordenarle que coloque en su respectivo lugar el paredón que sobresale de la línea respectiva?

Tenemos la casa de los señores Pochet. Un corredor viejo, indigno de estar en una capital tan civilizada como la nuestra. Pedimos muy respetuosamente que se ordene el inmediato demolimiento de ese edificio que quita el paso á los transeuntes que transitan por aquel lugar, teniendo indispensablemente que echarse á la calle á enlodarse.

Notamos que á la Imprenta Nacional le han hecho hacia el lado que da á la placita de la Artillería una buena y bonita portada, pero por lo visto el trabajo va á terminar allí. Es necesario que hagan lo posible porque ese trabajo lo terminen, á fin de darle una bonita vista á ese antiguo edificio.

Y si nos ponemos á enumerar un sinnúmero de edificios que el Municipio puede mandar demoler para colocarlos en línea, no acabaríamos nunca.

Esperamos que el Municipio oirá el clamor público de los habitantes de esta capital, y que cuanto antes ponga remedio al mal.

Tomemos como ejemplo el Municipio de Limón, que no obstante pasarse toda la vida en continuas guerrillas locales, cumple á entera satisfacción de los contribuyentes limonenses.

Que la paz del Señor, sea con la prosperidad del Municipio!!!!

BIENVENIDO

Necrolatría

Discurso pronunciado en el solemne momento de darle sepultura al querido amigo Francisco Zúñiga Azofeifa.

Compañeros: la guadaña inflexible de la parca, ha truncado una existencia, en la alborada preciosa de la vida.

Nada extraño; ¿verdad? todos los días mueren hombres; todos los días la naturaleza ejecuta su fatal sentencia! "de que todo lo que nace muere".

El hombre, ilusionado por risueñas ilusiones, cual niña, que corre tras su sombra, así va el hombre en pos de la

esperanza, ya la ve sonreír, tal cual la ha pintado la ideología: una mujer de rostro hermoso, que cuando ríe, parece que abre las puertas del paraíso; ya la toca; ya le parece quedarse con un jirón del manto verde entre sus manos, y cuando ya la tiene cerca, abre los brazos en ademán de abrazo, levanta los ojos al cielo y corre, corre.....para caer como inconsciente niño, en el abismo profundo de la tumba, entonces: es cuando se debe de oír á la pérdida de estola de esmeralda, lanzar su carcajada estripitosa de sarcasmo, y huir, como huye la coqueta desdenosa.....

Pero no importa, en ese instante se aparece una virgen de rostro y traje blanco, nos besa, nos recoge solícita en sus brazos, nos duerme y nos acuesta en el lecho mortuorio del descanso. ¡Bendita sea la muerte!

Correr y no alcanzar, tal es señores, el programa del hombre, en el trágico teatro de la vida.

Pero es el caso: que en este océano proceloso en que viajamos, donde las humanidades marchan como caravanas en un desierto sin senderos, sin saber cuando ni adonde, encontraremos el sitio de descanso, nos encontramos con compañeros de viaje, á quienes nos sentimos inclinados á querer; con almas gemelas de la nuestra, que nos hacen sentir una profunda compunción dentro del alma, cuando por desgracia tenemos que pasar, por la dolorosa pena, de tener que darles el postrer adiós.

Tal era señores, el que hoy depone las fronteras de la vida, Francisco Zúñiga, un carácter jovial, bondadoso y sincero y al que una muerte trágica nos lo arrebató en mitad de la jornada! cuando el pensamiento en alas del proyecto, se remonta, por el cielo rosado del porvenir.

El tenía su ideal, el ideal del hombre que no tiembla en la lucha tremenda por la vida: pensaba hacer su hogar, para descansar allí su noble cabeza acongojada, después de las rudas fatigas del trabajo, del que era un devoto consumado.

No obstante eso, allá en nuestros ratos de expansión, hacíamos juntos, lucubraciones, para averiguar el por qué y como se pueden atacar las causas que originan la desigualdad en el reparto de la herencia mundial de la humanidad.

Ya nuestro amigo había elegido á su santa compañera, una mujer de corazón hermoso, que lo amaba con toda la intensidad con que saben amar las almas dilatadas. Allá queda la pobre, anegada en llanto en el hogar paterno, como tórtola herida por el dardo terrible de dolor, Valla para ella mi amigable voz, por si es cierto que el dolor se alivia con las voces de aliento del amigo.

No tenía "Chico" (como le decíamos por cariño sus amigos), la pariente más santa de la vida: ¡la madre! pero tenía padre, hermanos y hermanas, valla también para ellos mis pésames sentidos.

Y nosotros: dejemos aquí; sobre su tumba, una corona de inarrecibles remembranzas, y encendamos en el tabernáculo divino de nuestra alma, la lámpara constante del recuerdo.

He dicho.

JUAN RAFAEL PÉREZ.

San José, viernes 7 de Junio de 1912.

Apareció el de los cincuenta mil dolares de ZELAYA, por lo que se alegra la

Sastrería de Gonzalo Artavia C.

Esperamos nuestra clientela, para atenderla con prontitud y esmero

La que se ha trasladado á un espacioso local en la calle de la Estación, 75 v. al Oeste del Parque Morazán.

EL OBRERO y su importancia

(Concluye)

¡ Si la generalidad de los artesanos estuviera convencida del envidiable mérito que representa ejercer un oficio! ¡ Si todos supieran medir la grandeza que imprime la fecunda actividad á los que pasan las horas hábiles del día en la ocupación que les proporciona alimento y vestido á ellos y á sus familias! ¡ Cómo les serian menos duros los aprietos y por suculentos manjares tendrían las escasas menestras que componen su obligada dieta!

Según avanzan los pueblos, asignan al obrero el puesto que en justicia le corresponde.

Inglaterra, el país democrático por excelencia, á pesar de ser una monarquía, demostró no hace mucho que sabe valorar á los hombres por los méritos y no por el nacimiento y las influencias. El primer Ministro de Australia, una de las colonias inglesas más importantes, es Andrew Fisher, el que, de jornalero en una mina de carbón, y gracias á sus dotes de inteligencia, probidad y energía, ha llegado á tan elevada posición. Y en estos tiempos en que tantos medran al amparo de protecciones indecorosas y otros medios más ó menos censurables, es consolador saber que hay países en los que se toman en cuenta las cualidades y aptitudes de los que no presentan más credenciales que las espléndidas enseñanzas de una existencia de laboriosa contracción.

El obrero, señores, es una de las más sólidas columnas del edificio social. Doquiera tornemos la vista se encuentra su eficaz concurso. Él levanta las viviendas que nos brindan abrigo; construye los muebles que nos dan comodidad; moldea el hierro en el yunque; al golpe creador del martillo; da forma á la madera con sus hábiles dedos de artífice, y, lo mismo en lo alto del andamio, en el que su blusa ondea al viento como soberbia bandera de la causa del progreso y su canción, acompañada por el alegre repiquetear de la llana, se eleva al cielo cual oración magnífica, que en el banco del taller ó junto á una de esas máquinas con que la industria moderna centuplica el rendimiento, es necesario de toda necesidad. Este edificio en el cual estamos congregados, los útiles y adornos que nos rodean, la tribuna desde la que os dirijo la palabra, han salido de las manos del obrero, ¡ manos benditas, porque ofician en el templo sacrosanto del trabajo!

¡ Ah! señores, permitidme un ligero rasgo de vanidad, dejadme que os recuerde que quien os habla es un obrero, uno que ostenta como blason el descender de humildes artesanos, porque la verdadera nobleza no está, nó, en el brillo de la cuna, sino en el cumplimiento del deber, que ha de ser norma de todos nuestros actos.

Cuando en las primeras horas de la mañana veo pasar los grupos de obreros que se encaminan afanosos á sus ocupaciones ó cuando regresan por la tarde á sus hogares, experimento profunda simpatía por esos buenos ciudadanos que cumplen honradamente su misión, que sirven mejor á la Patria que tantos como se llaman á boca llena patriotas desinteresados y no alientan otro propósito que vivir del presupuesto.

La máxima de Benjamín Franklin se impone con la fuerza de lo incontrastable. Pasaron, afortunadamente, los tiempos en que corrían amonedados el aboleo y la posición. Hoy impera sin disputa el trabajo, potencia milagrosa que permite al hombre levantarse muy alto y merecer el dictado de rey de la Creación.

De aquí que la personalidad del obrero se destaque con notable relieve en la sociedad, de la que es uno de los principales factores. Á ese campeón que libra á diario las incruentas batallas, aquellas por las que se engrandecen los países, se deben las conquistas luminosas que marcan la marcha de avance de las colectividades. Él, quien ara la tierra, coloca la simiente en el surco y vela afanoso el brote; quien baja al fondo de las minas á extraer el oro, que lo mismo sirve para la práctica del bien que para la del mal, ó el carbón, nervio vital de la industria; quien mueve la triunfal locomotora y el majestuoso

trasatlántico, quien vence la selva virgen y levanta las ciudades y alinea esos minúsculos soldados de Minerva, hijos de Göttemberg, que dan multiplicidad y duración á la idea; es, en fin, el eje de ese movimiento generador de energías que se traduce en las innumerables manifestaciones de las que se muestran ufanos los países más adelantados del Orbe.

Si no fuera por el obrero, ni el sabio tendría el telescopio para lo infinitamente grande ni el microscopio para lo infinitamente pequeño, ni las industrias contarían con los artefactos que les dan vida, ni florecerían los pueblos, ni la humanidad podría vanagloriarse de las espléndidas victorias que son la más alta presea.

¡ Los artesanos! ¡ Legión meritísima á la que debe la sociedad cuanto vale y cuanto posee! Soldados beneméritos de la cruzada del trabajo, genuinos adalides del progreso, su campo de acción es tan extenso como el mundo. Preguntadle al hombre de ciencia quien construye los aparatos que le son tan útiles en sus investigaciones y experimentos; preguntadle al pintor quien le suministra los pinceles y la paleta que le permiten remontarse en alas de la inspiración y expresar sus concepciones en el bellísimo lenguaje de los colores; acercaos al escultor é inquirid de él á quien debe el duro bloque, el cincel y el martillo, soberbia trilogía de la que su arte hace brotar los destellos de la Belleza; averigüed del músico quien le ha puesto en posesión de esos instrumentos prodigiosos que bajo sus dedos parecen adquirir alma, y nos transportan á las regiones azules del ensueño; haced lo mismo con el comerciante y el industrial y todos, á una voz, responderán: "¡ el obrero!" El obrero, señores, piedra angular del alcázar portentoso de la civilización, alma del trabajo, de la prosperidad y el engrandecimiento de las naciones.

No hay, no puede haber, un miembro de la colectividad de más necesaria importancia que éste, al que le corresponde lugar prominente en el desenvolvimiento progresivo de la humanidad.

Vosotros, los que pertenecéis á esa falange cuyos triunfos no han dejado regueros de sangre, ni viudas, ni huérfanos, ni han servido para ahogar la Libertad, vosotros, os digo, enorgulleceos de ser piezas integrantes de ese mecanismo que da movimiento á las naciones, y gracias al cual éstas marchan sin tropiezos á la cima desde la que irradian sobre las demás los destellos del ejemplo, fuente de la emulación, que es fuerza fecunda.

Ya que con tan benévola atención me habéis seguido hasta aquí, permitidme que de nuevo tenga frases laudatorias para el obrero, pero, fijadlo bien en vuestra mente, para el que hace un culto de la honradez y, abroquelado en el cumplimiento del deber y la tranquilidad de la conciencia, desempeña cabalmente su alta misión civilizadora y es halagüeña promesa para el porvenir de esta Patria, enclavada en el lecho de cenizas de sus crueles dolores por las numerosas y gravísimas culpas de sus hijos.....

SEÑORES:

Gravad bien en vuestro recuerdo la máxima de Franklin, sea vuestro lema esta frase consoladora y de grandes alientos para el que trabaja: *Vale más un obrero de pies, que un noble de rodillas.*

In sólido

Decorramos el velo; y sin tapujos, con la nitidez del sano principio, demos campo, por entero, á la verdad sin mácula de nuestras lucubraciones.

Qué hermoso despertar fué para el obrero, la reorganización de la Sociedad; con cuánta energía, con tanto afán se movía de aquí y de allá, al contemplar que el ligero remusgo de la esperanza, jugaba en su frente, y que la pesada bruma de la indiferencia, se desvanecía, cual sutil neblina, al contemplar el nuevo horizonte de mejores aventuras; cómo, el espíritu parecía despertar de un letargo en que yacía y se encaminaba por ese trayecto soñado: pero, ¡ oh desilusión! El frío de la indiferencia cunde y el

viento que sopla de esperanzas sólo acumulaba nieves de fantasía, é indolentes goces de mera política social.

Quién hubiera creído, que la diáfana luz de aquel crepúsculo, orlaba ya en nuestras frentes, al contemplarlo, el amargo presagio del desbande que marcó ya el tenaz quebranto!

Vivimos abrumados por la apatía; acariciado nuestro ser por el aleteo fútil,—pero que fustiga,—de la indiferencia, y aun así no sabemos sobreponernos.

El problema de solidaridad obrera, es una intuición fácil de resolver y plantear, pero la indiferencia con que menguadamente miran tan provechosa labor los ignaros y los que viven del halago de la fortuna; que no miran hacia el porvenir á través de los años, que no se compadecen quizá, al clamor del necesitado, viene á hacer imposible y penoso todo esfuerzo que en pro de unificación se haga.

Continuamente y con amargo pesar veo, la indiferencia del obrero, hacia la magna obra de solidaridad.

Al principio de nuestros ideales soñábamos, que,—cual gigante ola humana,—ese poderoso núcleo invadiría á diario; nuestros salones y aun se creyó, poco amplio, el recinto de la Sociedad, para abrigar y confundir en su seno, á esa masa humana, sedienta de provechosa iniciativa; pero... la saeta punzadora de los desengaños, viene á arrebatarlos esa suave muelle de las ilusiones.

¡ Cuán amargo es contemplar la traidora calma; vano empeño es el nuestro.

Y si sólo para expandirse en diversiones; si sólo para vivir en aras del deleite erótico y del dulce arpegio de la música, tenemos espaciosos salones y no para encaminarnos hacia el IDEAL; si sólo para contaminarse con el juego y poco á poco prostituir el alma joven,—llamada á levantarse,—con el mal ejemplo, es que se organizan Centros, debemos á dura pena renunciar de la lujosa estancia y buscar para nuestro Centro, libre de esa carcama, una modesta vivienda. Ya hemos visto desaparecer los afanes, al tronchar las viciadas plantas; tornarse en lobreguez lo que antes era bulliciosa animación, al cortar la carcama que encaminaba nuestro recinto á confundirse en un garito.

Parecerán duras mis palabras, pero encierran nítidos destellos.

Duro es para muchos, contribuir con el pequeño óbolo que exige el reglamento de la Sociedad, para fondo común y para gastos, é incautos no miran que las fiestas á menudo y el juego de baja escala y tolerante los explota sin compasión.

Y al interrogar á tantos indiferentes para con nuestras aspiraciones, sobre cuál es el motivo de su apatía, nos señalan la falta de libros y revistas en la Sociedad, para alimentar el cerebro; y porqué no acudea á la Biblioteca Nacional, que tanto nos cuesta y donde hay tanto volumen que leer?

Vergüenza es confesar, que la mayor parte de los artesanos, que tanto pululan las calles en la noche, sin ningún provecho, no conocen el interior siquiera de ese templo, donde viven los sanos pensamientos, las grandes creaciones de miles de cerebros, para dar al mundo y al ignorante, la luz del saber.

Yo le aconsejaría á la Directiva de la Sociedad, renunciar á esos lujos; que más tarde, si es que desaparecieran las desavenencias; cuando los celajes del descontento y la negra apatía que trata de obstar nuestras sanas doctrinas, se desvanezcan y la reacción aparezca en nuestros corazones;

y que antes que nuestros ayes se condensen en acibar, nos unamos, entonces, como las columnas de humo que erguidas se levantan, podamos sobreponernos ante la bancarrota, y dormir satisfechos y confiados, al palpar las caricias de ese grato porvenir que señala la SOLIDARIDAD.

M. A. FALLAS

San José, junio 10 de 1912.

NEBULOSAS

(Continuación)

Molestaré de nuevo á mis estimados lectores, muy á mi pesar, en la confianza de su indulgencia, pues es imposible permanecer indiferente ante las sensaciones de pesar, que embarga el corazón; obediente á su dictamen, iracundo ante todo lo vituperable, lanzo estos párrafos, tal vez como quien predica en desierto, mirados siempre por la inconsecuencia de los jayanes, como volúmen sin objeto; como superfluidades.

Ellos, los constantes apasionados de su *ídolo*, no hacen más que dilacerar los sanos principios de lo noble, de lo desinteresado; en una palabra, de la sinceridad y la honradez.

Nosotros no arribamos á la mansión presidencial, como los mendigos de prebendas, á implorar con su clamor, un pan que se usurpa; nó, nosotros queremos, ante el altar de la Justicia, la igualdad en ciertos actos, y el acatamiento.

Tenemos Empresas Nacionales, y queremos que sean sólo ocupadas por hijos del país. Nuestros lectores tendrán presente, que hace algún tiempo anoté en este semanario, ciertos atropellos de que era víctima el trabajador en cierta Empresa, y aun viven mis anotaciones en el laberinto de las demás, arruyadas al amor del olvido.

Si registramos los actos en los Gobiernos, donde sólo sinsabores encontramos los obreros, podemos apreciar en su magnitud, una odiosa continuación del antecesor, y viene á ser el empleo de la primera magistratura, algo así, como obvención precaria.

Por eso no sabemos los obreros inmiscuirnos en esa carcama.

El invicto, que no se doblega ante el desliz del mezquino interés, porque sabe empuñar la herramienta de la labor, no debe confundirse ni dejar atar su sana opinión, con ese dogal,—la Política—en que se atan los incautos. Debemos comprender, que aquéllos que hacen alarde de patriotismo con sus prédicas populacheras, no hacen más que involucrar, tanto al activo pensador, como al obscuro ignaro, y luego explotar su buena voluntad.

No muy lejos está el día, de reintegrar nuestros derechos; comenzaremos á ver despuntar dentro la pesada bruma de la apatía, el alba de la realidad; en los albores de un nuevo horizonte, cuya lumbre hace más claro el trayecto, debemos luchar, con la vital energía propia de nuestro carácter y de nuestro temple, á forjar ante la majestad de la justicia, la pica fuerte, el barrero, que al talar la roca hace saltar la chispa, que venga á hacer luz ante el obscurantismo amenazante, que todo cubre, bajo las sombras de la impunidad.

El caos del porvenir ingrato, no siempre es nuestra desventurada estrella; empezamos ya, á aspirar la plácida atmósfera de las ilusiones y de la esperanza; hagamos derroche de sus galas!

Yo sé que en todos los actos de la vida, existen los contrastes y los amar-

¿ Quiere usted saber los precios más bajos de la Capital? Dirijase á

LA TEMPESTAD

Especialidad en almidón, jabón, velas y sal. Se atiende con esmero el menudeo.

200 v. al sur del Palacio de Justicia.

Ramón L. Roldán é hijos

gos contratiempos: la negra cizaña cunde; la envidia procaz sale á relucir, cuando el mezquino interés nace, pero todo eso, cual torbellino de contrariedades desaparecerá dentro el seno obrero, al hollarlo la dura planta de la Solidaridad.

No desatendamos tan loable tarea que el deber nos señala en pró de nuestros compañeros y en el bien propio; que no nos embriague el axioma fútil pero desastroso, de la Política.

En mi próxima, quiero hacer relucir, ciertos actos y el por qué se han mirado con tanta indiferencia, en el Gobierno, mi protesta contra un mal Administrador de Empresa Nacional.

UN HERRERO NACIONAL

San José, junio 6 de 1912.

Conferencista

Al señor don Alejandro Bermúdez, eminente escritor y amigo sincero de la clase trabajadora, hizo una visita el Secretario de la Sociedad de Trabajadores para invitarle á dar una conferencia el próximo domingo. La resolución del señor Bermúdez ha sido satisfactoria, aceptando con gusto la invitación, y manifestó que estaba en toda ocasión dispuesto á servirle á los obreros.

El Secretario rindió los agradecimientos en su nombre y la Sociedad.

POR LA SOLIDARIDAD

Pensaba, aletargado por el sueño triste de la decepción, y así se lo comunicaba á mi amigo Gerardo Vega C.; le externaba á él, al pensador de nuestra triste condición de obreros, á él que, deponiendo su modesta capacidad intelectual, lanza, sin embargo, sus ideas llenas de vida, de sinceridad y de compañerismo. A él —digo— comunicaba mis amarguras y mis pesares al contemplar y reprochar el estancamiento en que vive nuestra clase obrera.

No quiero hacer panegíricos: sólo sí quiero publicar en estos momentos de prueba para los trabajadores, lo que vale un alma grande y un sentimiento honrado, aunque su cuerpo descansa en el rípió hiriente de la pobreza.

Lanzó Vega C. en su folleto una idea hermosa y sublime: la construcción de una casa para asilo de los muertos, y esa idea repercutió en todos los corazones honrados, en todos los corazones sanos, en donde hierve el sentimiento de humanidad y de fraternidad, de esa santa idea que predicán los apóstoles que de cuando en cuando nos visitan, pero que no nos traen nuevas doctrinas, porque las conservamos en nuestras almas como la dulce narración del Calvario.

Estudié la idea del Mausoleo que inició Vega C., vi brillar en su exposición el colorido del brillante, y pesé su esfuerzo en los quilates del oro. Pero aquella idea era dirigida á un grupo de hombres que, como abandonados, sostienen la noble institución denominada "Sociedad Tipográfica de Socorro Mutuo;" entonces, supuse, por un momento, que el proyecto, forjado en la hermosa fragua del compañerismo, se perdería en la corriente devastadora de la ruindad.

Pero no fué así: aquella Directiva, integrada hoy por personas conscien-

tes y capaces, formuló, en su última sesión, un acuerdo que pone de relieve, ante la falange obrera, lo que vale y lo que pesa y que transcribió en carta al señor don Gerardo Vega C.

"Sociedad Tipográfica

— de —
Socorro Mutuo

San José, Costa Rica

San José, 6 de junio de 1912

Señor don Gerardo Vega C.

P.

Estimado señor:

La Directiva de esta Sociedad, en sesión celebrada á las 6 1/2 p. m. del domingo próximo pasado, y, en vista de un folleto suyo que circuló profusamente en estos últimos días, acordó comunicar á Ud., por mi medio, que ha acogido favorablemente la idea suya de erigir un Mausoleo en el Cementerio de esta ciudad, idea que en su oportunidad será presentada—según se ha visto ya—en Asamblea General, y es el deseo de la Directiva que la iniciativa suya sea convertida—hasta donde sea posible—en una perfecta realidad.

En mi nombre y en nombre de los miembros de la Directiva, doy á Ud. las más expresivas gracias por el envío de su opúsculo y al par que le felicitamos, deseamos que ojalá no ceje en el empeño que se ha tomado Ud. de dedicar sus energías en bien de la Sociedad y honra de la clase obrera.

Soy de Ud. afmo. y S. S.,

JESÚS PÁEZ CASTRO,
Secretario."

Este noble acuerdo no ha podido menos que despertar una inmensa alegría entre todos los tipógrafos; y debe esa inteligente Directiva reclamar la gloria de que, á su actitud, se deberá el incorporamiento de muchos disidentes que de lejos, pero siempre interesados, miraban los avances majestuosos de la INSTITUCIÓN BENEFAC-
TORA.

El querido amigo, autor del folleto "Un Aniversario Triste" estará en estos momentos lleno de júbilo—y con mucha justicia; su grito entusiasta encontró eco en sus buenos compañeros.

Para ellos—los miembros de la Directiva—mi aplauso, mi sincero abrazo fraternal!

JOSÉ RAMÓN PORRAS V.

San José, 16 de junio 1912

Sociedad de San Jorge

Esta institución benefactora de la clase obrera, que tiene cinco años de vida, nos honró con una atenta invitación, á una velada que efectuaron el domingo 9 de los corrientes en los salones del club La Libertad, á la que asistimos con gusto por tratarse de una fiestecita de obreros y que tiende á la unificación de nuestra clase.

La velada resultó agradable, se exhibieron vistas cinematográficas, y cantos por el señor Pablo Ricaurte, entusiasta joven y Secretario del Club; á continuación se efectuó un bailecito de confianza entre los concurrentes. La fiestecita resultó simpática. Esperamos se repita: á menudo para realce de la sociedad y distracción de los obreros entusiastas. Nos es grato felicitar á la Directiva por sus iniciativas en bien de la Sociedad.

SESION GENERAL

Sociedad de Trabajadores

Por segunda vez, se invita á los socios á la sesión que se efectuará el jueves 20 del corriente á las 7 de la noche.

Se encarece la asistencia puntual.

EL SECRETARIO

La agricultura de Víctor Carazo

Recomendamos esta casa por su especialidad en semillas frescas de hortaliza y floricultura. Especialidad en cebollas luciana y canaria y del famoso tomate ponderosa coliflor, repollo, pié-corto, lorena, semillas de pasto jardín.

Se garantiza toda clase de semillas.

A menudo hay variado surtido importado de casas alemanas, francesas, americanas, holandesas y españolas.

(Mercado, San José, galerón central Este).

NECESIDAD DE LA SOLIDARIDAD

Una de las causas que contribuyen, desgraciadamente, á la desunión del gremio obrero, es la falta de consideraciones entre sí y la perjudicial competencia en la apreciación de sus obras.

A esto se debe en parte, la mala situación económica del artesano y su desaliento en la lucha por la vida.

Si hoy un obrero celebra un contrato por determinado precio, viene enseguida un compañero de oficio á ofrecerse por un precio más bajo, luego un tercero á ofrecer menos todavía y por último un cuarto que deja cerrado el trato en un precio risible. De aquí ha nacido esa odiosa costumbre de querer algunos empresarios, imponer precio á trabajo ajeno, sin tener el más rudimentario conocimiento de la labor que tal trabajo entraña y la tendencia á explotar á la clase trabajadora.

Los obreros que se quedan sin obtener el contrato por esa funesta y mal entendida competencia, naturalmente quedan disgustados con sus competidores, y con razón. Si todos pusieran un mismo precio á sus obras como el comercio lo hace con sus mercaderías, otra sería su situación económica y sus hogares no verían asomar á sus puertas la demacrada cara de la miseria.

Creemos, pues, que hay que ser consecuentes unos con otros, rechazando esa odiosa competencia y así habrá solidaridad entre el gremio.

F. S.

(De "La Evolución Obrera" de San Salvador).

Sociedad de Trabajadores CONFERENCIA

El domingo 23 de los corrientes, á las 7 de la noche, en el Centro, altos "Balcón de Europa," se efectuará la conferencia del señor don Alejandro Bermúdez; versando sobre

Fuerzas colectivas

Se invita á los socios y obreros en general.

EL SECRETARIO

Gremio de zapateros

A los señores don José Santos Porras S., Bruno Castro M., Rafael A. Garita M., Anibal Amador, Alberto Bertheau, Antonio Sauma, Pablo Abarca y á todos los señores que como vocales han prestado importantes servicios al Gremio de Zapateros, éste por mi medio os rinde la más sincera expresión de gratitud y confianza por vuestros servicios altamente meritorios y desinteresados en pro del adelanto y consolidación del mismo, y especialmente al señor Bertheau, quien aparte de sus servicios personales no

ha tenido inconveniente en facilitar su casa, para que esta institución, que apenas se iniciaba sin recursos de ningún género, tuviera un local ampliamente cómodo, donde á su abrigo pudiera incubarse los hermosos ideales que en tan poco tiempo se van convirtiendo en realidad.

Este mismo Gremio tiene la satisfacción de felicitar á los socios que con su esfuerzo y perseverancia han contribuido á la buena marcha y estabilidad de la Sociedad, excitándolos á que continúen en la importante labor que se han impuesto.

JORGE SABORIO M.,
Secretario

San José, 12 de junio de 1912

Artesanos!

En el número próximo daré á conocer cómo un abogado de esta ciudad—el más bien parecido de ellos—me negó una cantidad de dinero por trabajos míos en una casa que le hice aquí. Lo haré saber con todos sus detalles, para que abran los ojos y se fijen con quién tratan.

San José, junio de 1912

JOSÉ MARÍA ARTAVIA.

A los admiradores del Divino Arte

Pongo á disposición del público un sexteto que tengo muy bien organizado, adecuado para bailes, serenatas, bautizos, paseos y demás fiestecitas. También ofrezco terceto, cuarteto ó quinteto; los precios son convencionales; para pormenores entenderse con Guillermo Echavarría en su casa de habitación. Esquina S. O.—Colegio Señoritas, 375 varas al Sur.

DEL LIMO DE LA VIDA...

Para HOJA OBRERA

El légame mundano en que he vivido es el fiemo en que sueñan los estultos... Es el antro en que mora lo podrido... Santuario infamador de falsos cultos!

Da náuseas el contacto de este mundo que es todo falsedad, todo perfidia... Los seres se retuercen en lo inmundo heridos por la sierpe de la envidia.

Los Zafios endiosando al cretinismo; al tirano erigiendo pedestales, caminan, sin saber, hacia el abismo, con ímpetus feroces de chacales!

Oh vida de miserias y falacia! Oh charco de betún en que rendimos tributo y homenaje á la mendacia! Por qué hemos de ser siempre lo que fuimos?

Por qué no ha de llegarse hasta la cumbre en un vuelo de cóndor prepotente, y de allí, derramar toda la lumbre de la verba, como un alud ingente?

Por qué no ha de llegarse á la picota como en vuelo de un águila gigante, asiendo con valor, aunque ya rota, la bandera ideal, siempre flameante?

R. SOTELA B.

San José, mayo de 1912.

¿Está Ud. construyendo alguna casa?

Necesita balustrados de toda clase, columnas, senefas esquineros, en fin, todo aquello adaptable á una casa, diríjase al nuevo taller eléctrico de Tornería de Rubén Rodríguez, Avenida 1ª, Este, 50 varas al Sur del aserradero de Mr. Wolf.

CERVECERIA TRAUBE

Gran fábrica de cervezas, hielo y aguas gaseosas

Esta fábrica que dispone de la más completa y moderna maquinaria recientemente montada, ofrece al público los siguientes productos:

CERVEZAS

Negra "Estrella" Lager Bier, doble y sencilla,

Blanca y Doble

REFRESCOS

Cream Soda Singer Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

Especialidad de la casa: Kola Doble y Kola Cham.

Los materiales que consume esta Fábrica son todos frescos y de primera calidad

CASA DE SALUD

(Frente al Parque Central)

Este establecimiento ofrece grandes comodidades á todos los enfermos que la soliciten, sea para operaciones ó tratamiento médico.

Sus precios se adaptan á las circunstancias de cada paciente.

Para pormenores entenderse con el Dr.,

Vicente Castro

Compre sus muebles,

los más artísticos, fuertes y baratos, y los colchones de paja, desde ₡ 1.50 que de balsa, desde ₡ 4.00; de crin vegetal ó crin animal, precio convencional, completo surtido,

Pronto tendremos de algodón y plumas

donde Jorge Morales Bejarano

Teléfono número 4.—Al pie de la Cuesta de Moras.—Casa N° 531.

Es una economía Bien entendida

Proveerse de ropa hecha en el almacén de ROBERT H^{NOS}, por los buenos géneros que emplean, y lo reducido de sus precios.

MADERAS

Madera de laurel negro, nispero y otras clases de calidad superior, en tablas, tabloncillos, alfajías, reglas, tablillas, etc. etc. vende

FRANCISCO LOPEZ GARCIA

DEPÓSITO: Barrio de Amón, contiguo á la casa de habitación de don Alfredo Esquivel.

Joyería de Ramón Ortiz é hijo

Completo surtido de joyas elegantes para personas de exquisito buen gusto. Objetos de arte moderno. Especialidad en montaduras de piedras y hechura de monogramas con esmaltes. Magníficos trabajos de platería en general. La JOYERÍA DE ORTIZ é HIJO es la más aristocrática y á la moda en San José, y está montada al estilo europeo.

EL ACORAZADO ORIENTE

DE ALBERTO BERTHEAU

Gran Fábrica de Calzado de toda clase y precios. Producción diaria 500 pares. Frente á la Plaza de la Fábrica.—Apartado 501.

CAL DE CONCHA

Vendo cal de concha de superior calidad elaborada en Patarrá y á precio de costo.

Atiendo las órdenes que se me den por correo ó por telégrafo, de cualquier punto de la República.

AGENTES:

En Patarrá, don Otoniel Monge; en San José don Juan Marín, en "El Diluvio" esquina N. O. del Mercado; en Alajuela don Eladio Calvo y en Naranjo don Eugenio Vargas.—Desamparados, marzo de 1912.

INDALECIO FALLAS.

¿QUIERE USTED

calzado fuerte y elegante, que sus pies no sufran?

Pase á mi zapatería sita en la calle de la Soledad, esquina Sur del Observatorio.

JESÚS RAMÍREZ C,

TINTORERIA

PERALTA

Al Sur del Colegio de Señoritas

Tintas finas y brillantes. Unico importador del famoso negro alemán para seda y lana.

No empleo ácidos ni demás ingredientes dañinos.

Buen trabajo

Precios bajos

José Vte. Peralta

EL GREMIO

de Antonio Urbano y Hno.

Gran almacén de abarrotes y provisiones.—Artículos de primera necesidad. Venta al por mayor.—Avenida 1ª Oeste, frente al Mercado.

Carpintería Francesa

(25 varas al Sur de la Bofica Francesa)

Trabaja como antes, encontrando los clientes los trabajos sólidos, artísticos, al estilo puramente francés. Precios módicos y cumplimiento en los encargos.

PLATERIA PARIS

Enseguida de la
Nastrieria Scaglietti

Fábrica de alhajas sólidas y artísticas, trabajadas á satisfacción del más refinado gusto. Elegantes monogramas en esmalte, y toda clase de grabados.—Comprado oro de alhajas destuñadas.

En Cuesta de Moras

Está situada la mejor tintorería

Allí encontrará usted arte, baratura, puntualidad y buen trato. Se despachan órdenes por correo libres de porte, á cualquier parte de la República.

CARLOS PERALTA h.

Surtido completo de joyería, prendedores, anillos de brillantes y de fantasía, leontinas, colgantes, aretes, gemelas, y un sinnúmero de novedades de lo más moderno y de gusto exquisito.

Nueva Relojería

Franco Muller

San José de Costa Rica

Objetos plateados para regalos de matrimonio. Relojes para señoras y caballeros, en oro, plata y níquel. Composiciones de relojes garantizados. Precios los más bajos en Plaza.

Nuevo Taller en Puerto Limón

de MODESTO ROIS

Carpintería, ebanistería y tapicería de muebles, colchones de resorte etc, etc, Ojalatería, Fontanería y herrería mecánica. Esmero en el trabajo. Precios reducidos. Dirección: Avenida 2ª 50 varas al Este del comisariato de don Rogelio Pardo.